

LETTRE D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET AMIS

Cette année 2014 me voit raisonnablement optimiste.

Tout d'abord l'équipe salariée est maintenant totalement opérationnelle avec l'arrivée de notre nouveau directeur, Marc-Jérôme Hassid. Qu'il me soit permis, en votre nom à tous, de lui souhaiter la bienvenue. Avec Floriane et Julika ils ont pris toute l'ampleur de la tâche et la mènent déjà avec l'enthousiasme nécessaire.

Par ailleurs, nos difficultés financières se résolvent sur un rythme qui nous permet de mettre en route de nouveaux projets.

Je suis également optimiste en ayant participé aux conclusions du projet ALPSTAR à l'Argentière-la-Bessée le 14 mai dernier. Ce projet européen encourage la mise en œuvre de la transition énergétique en montagne. Les collectivités qui ont osé se lancer tirent des enseignements précieux que nous allons partager avec le maximum de territoires.

Alain BOULOGNE, président de CIPRA France

① **A l'attention des lecteurs** : n'hésitez pas à nous communiquer vos événements, et si des sujets vous tiennent à cœur, faites-le nous savoir ! Nos médias (lettre d'info CIPRA Fr., Alpmedia) sont aussi vos porte-voix.

LES NOUVELLES DES PARTENAIRES

- **Loisirs motorisés aériens : Silence !**
Rassemblement pour le Mont-Blanc organisé par Mountain Wilderness



Cœur des Alpes partagé par trois pays, le massif du Mont-Blanc est un haut lieu emblématique. L'environnement exceptionnel du Mont-Blanc doit être protégé et préservé. Mais en l'absence de réglementation spécifique, le Mont-Blanc subit notamment la multiplication des survols aériens et le vacarme des moteurs devient lancinant dans ce royaume de beauté et de silence.

Mountain Wilderness demande que l'Espace Mont-Blanc s'oriente vers la mise en œuvre sur l'ensemble du massif d'une réglementation harmonisée et rigoureuse, de même niveau, pour les survols motorisés, que celle des réserves naturelles et parcs nationaux français. Le survol motorisé à moins de 1000m du sol doit être limité aux seules missions de service public.

Mountain Wilderness invite au rassemblement le dimanche 15 juin 2014 sur la Mer de Glace, au lieu-dit 'Les Moulins' à 11h.

Plus d'informations sur : <http://www.mountainwilderness.fr/>

- **La Fête de la Montagne revient pour la deuxième édition !**



2^e édition de la Fête de la Montagne, les 28 et 29 juin. Participez à des activités nature, sportives, culturelles et gastronomiques dans toute la France.

À l'initiative de la Coordination Montagne, la Fête de la Montagne propose, le dernier week-end de juin, de nombreuses animations notamment de découverte de la faune et de la flore, mais également des activités sportives, culturelles et gastronomiques, à destination du grand public. Ces événements sont organisés par des acteurs locaux volontaires de la montagne, du tourisme et des sports de pleine nature (association, office du tourisme, station, club, centre d'hébergement, etc.).

Des Alpes aux Vosges, en passant par le Jura, les Pyrénées ou encore le massif Central, vous pourrez profiter avec plaisir, apprécier la nature, pratiquer et/ou découvrir des sports de montagne, une culture et des traditions, le tout en dégustant des spécialités culinaires d'une région.

Préparez votre escapade en famille ou entre amis avec le programme en ligne sur le site de la Fête de la Montagne : www.fetedelamontagne.org

Liens vers les teasers :

1 minute : <https://www.youtube.com/watch?v=X43XlhpebpM>

15 secondes : <https://www.youtube.com/watch?v=6tpEbv-E65U>

LES POSITIONS DE LA CIPRA

- **Avancement de la stratégie macrorégionale « Alpes »**

La Commission européenne a annoncé le 19 décembre 2013 l'élaboration d'une proposition de stratégie européenne pour les Alpes : EUSALP.

Cette définition a débuté avec la mise en place d'un comité de pilotage comprenant 7 Régions, 7 Etats, la commission européenne et des observateurs (Convention alpine et programme Alpine Space) et de 3 groupes de travail avec la participation des ONG observateurs à la Convention alpine comme le réclamait CIPRA. Une première réunion a eu lieu le 24 mars à Milan. Une deuxième réunion s'est tenue à Lucerne le 28 avril 2014.

Après la conférence de Lucerne voici les grandes lignes des orientations retenues :

Développement soutenable

- a) Promouvoir la compétitivité à travers l'innovation et la recherche et le transfert de technologie
- b) Développer et soutenir les entreprises
- c) Promouvoir des emplois de haut niveau et le plein emploi.

Développement territorial

- a) Améliorer la qualité des systèmes de transport
- b) Augmenter l'accessibilité soutenable, en priorité pour les régions isolées.

Energie et ressources naturelles

- a) Une gestion cohérente par les territoires des ressources comme le sol, l'eau et l'air ainsi que des espèces, des écosystèmes et des paysages.
- b) Faire des Alpes un « hot spot » pour l'efficacité énergétique et la production d'énergie renouvelable.
- c) Gérer les risques au niveau transnational, mieux informer le public et prendre en compte le coût des mesures de protection.

CONCLUSIONS (provisoires !)

Dans les comptes rendus, on donne des exemples d'applications pratiques de certaines propositions que nous pouvons vous communiquer (en anglais).

Le comité de pilotage qui se réunira à Chambéry le 12 et 13 juin devrait arrêter les orientations retenues. CIPRA en fera une analyse complète.

Les sujets proposés par les groupes de travail sont assez classiques et peuvent être compatibles avec les protocoles de la Convention alpine.

Cependant si, comme on peut l'entrevoir, l'action de la macro-région se limite à une gestion de programmes de recherche et d'investissements financés par un programme « Alpine space » renforcé et « business-isé », cela ne constituera pas un encadrement d'une politique alpine soutenable globale. Cela veut dire que la Convention alpine garde toute sa pertinence, mais que sa structure et son fonctionnement devront être redéfinis. A CIPRA de faire des propositions dans ce sens mais aussi à continuer la promotion des protocoles de la Convention alpine qui gardent toute leur valeur.

LES PROJETS DE L'ASSOCIATION

• **TEPos Alpains, les territoires sont désormais connus !**

Le projet Territoires à énergie positive Alpains (TEPos Alpains) mené par CIPRA France, vise à mettre en réseau des territoires de montagne faiblement dotés en moyens humains, techniques et financiers avec des territoires déjà engagés dans la transition énergétique. Les objectifs sont d'impulser une réflexion énergétique chez les TEPos Alpains et de leur apporter un appui sur les questions qui les préoccupent en matière énergétique.

Six territoires aux caractéristiques variées sont désormais dans le projet (quelques autres sont encore en réflexion). Il s'agit de la commune de Sausses (04), la communauté de communes du Pays des Ecrins (05), la communauté de communes Haute Maurienne Vanoise (73), l'Assemblée du Pays Tarentaise Vanoise (73), le Pays Asses, Verdon, Vaire, Var (04) et le parc naturel régional des Préalpes d'Azur (06).

CIPRA France ira à leur rencontre afin d'identifier les freins auxquels ils sont confrontés pour mettre en place des actions sur leur territoire. Un voyage d'étude se déroulera dans les Bauges en septembre, où les TEPos Alpains pourront bénéficier de retours d'expériences ainsi que visualiser des réalisations de production d'énergies renouvelables et des actions de réduction des consommations énergétiques.

Plus d'infos : contactez Delphine

- **Youth Alpine Dialogue : une 1ère rencontre prometteuse !**

Nous vous en parlions dans la dernière lettre d'infos, le projet Youth Alpine Dialogue a bel et bien démarré. Il regroupe 36 jeunes issus de 6 pays alpins. Il a pour vocation de permettre aux jeunes de participer à la politique au niveau international et local, de s'engager activement sur les questions de développement durable et de présenter leurs réflexions au sein d'organismes internationaux. A moyen terme, le projet fournira les bases d'un réseau pour la participation des jeunes dans l'arc alpin. Le projet est coordonné par CIPRA International, il est relayé au niveau français par CIPRA France, le REEMA et Alparc. [Plus d'infos](#)

Les volontaires, venus de toutes les Alpes françaises, se sont rencontrés pour la première fois vendredi 30 mai à Grenoble. L'occasion de faire connaissance et de s'approprier le premier thème de réflexion "La mobilité dans les Alpes".

Pour illustrer le sujet, Frédi Meignan, président de Mountain Wilderness, est venu présenter l'opération [Mobilité douce](#). Il a aussi discuté de la mobilisation citoyenne des acteurs de la montagne aujourd'hui.

Les deux coachs, qui revenaient juste d'une formation internationale au Liechtenstein, ont ensuite animé le débat afin de choisir leur problématique : "**La mobilité locale en montagne : l'accès aux biens et services des habitants d'une vallée ou d'un massif**".



L'équipe française au complet :
les 6 participants du projet (4 jeunes de 15 à 19 ans
et 2 'coachs' de 20 à 30 ans) et les partenaires

La motivation des participants, leur participation active à l'animation et aux discussions et la qualité des échanges sont des signes très encourageants pour la suite du projet !

"Cette journée passée à Grenoble a été vraiment motivante pour moi. Je ne me rendais pas compte que des structures existaient pour nous donner la parole au niveau alpin. Mais surtout, rencontrer d'autres jeunes avec les mêmes préoccupations et avec la volonté de faire bouger la situation m'a vraiment donné envie de me plonger à fond dans ce projet. J'espère que notre travail donnera à d'autres jeunes la motivation pour s'investir et même mettre en application leurs propres idées!" Rémy, jeune participant

La suite ? Des interviews (personnalité politique, représentant de la société civile, autres jeunes, ...), la production de courtes vidéos et des propositions concrètes pour développer la mobilité locale en montagne. Rendez-vous cet automne pour découvrir les premières productions réalisées !

Plus d'infos : contactez Floriane

AGENDA

27-28 Juin 2014 – Tux im Zillertal (At)	Conférence technique internationale d'Alliance dans les Alpes
Juillet 2014 – Les Orres (05)	2nde édition du colloque ADDC sur le climat, l'énergie, la qualité de l'air et le développement des territoires alpins En savoir plus
15-16 septembre – Montmélian (73)	Voyage d'étude dans le cadre du projet TEPos Alpins avec visites dans le Massif des Bauges
25-26 Septembre – Abriès (05)	Rencontre annuelle française d'Alliance dans les Alpes
14 et 15 novembre – Annecy (74)	Conférence internationale de la CIPRA, édition 2014 en France, profitez-en, les inscriptions sont ouvertes ici !